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Поощрение капиталовложений 
в национальную экономику 

- важное направление государ-
ственной политики, ориентиро-
ванной на развитие ненефтяных 
отраслей нашего хозяйства, а со-
действовать этой задаче призва-
ны меры по стимулированию 
прямых инвестиций. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

В Бакинском доме малого и сред-
него предпринимательства (МСБ) 
первые в наступившем году пред-
приниматели получили документы 
о поощрении инвестиций. Как от-
мечают в профильной структуре - 
Агентстве развития малого и сред-
него бизнеса при Минэкономике - 
счастливыми обладателями права 
на государственные льготы в своей 
инвестиционной деятельности ста-
ли три предприятия, задействован-
ные в сфере производства продук-
тов питания в Гусарском, Имишлин-
ском и Самухском районах страны. 

Что касается проектов, все они, 
во-первых, отвечают крайне важной 
цели развития местного производ-
ства продовольствия. Во-вторых, 
и это не менее значительное обсто-
ятельство, субъекты предпринима-
тельства нацелены на выпуск про-
дукции с добавленной стоимостью. 
Новые производства принесут эко-
номике аж 20,3 млн манатов инве-
стиций и поддержат появление 60 
новых рабочих мест. Компании вы-
браны не случайно, а следуя приори-
тетам поддержки инвестиций, ведь 
они, как известно, упираются в важ-
нейшие направления государствен-
ных целевых стратегий. 

Кстати напомнить, за восемь лет 
применения этой полезной практи-
ки сертификаты поощрения инвести-
ций получили 588 бизнес-проектов, 
а это яркое свидетельство присталь-
ного внимания государства к инве-
сторам. Причем реализации под-
лежали проекты поимущественно 
производственного характера. Так 
что поддержка инвестиций играла 
все эти годы ключевую роль, содей-
ствуя капитализации индустриаль-
ных и туристических кластеров. Пе-
реходя от частного к общим задачам 
действующих у нас программ под-
держки инвесторов, государствен-
ное содействие активному бизнесу 

остается непреложным условием ре-
шения приоритетных хозяйствен-
ных задач. 

Это не новость, что преференции 
инвесторам поддерживают развитие 
производств и появление новых ра-
бочих мест в Азербайджане. Прив-
носимые в экономику деньги стиму-
лируют рост ненефтяного ВВП, под-
держивают расширение географии 
и ассортимента нашего неуглеводо-
родного экспорта. Разумеется, все 
эти подвижки являются следствием 

готовности местного и иностранно-
го бизнеса вкладывать деньги, соз-
давая в нашей стране предприятия 
по выпуску стратегически важной 
продукции и способствуя достиже-
нию задач продовольственной без-
опасности. 

Хоть местная деловая среда и нахо-
дится в процессе стабильного и устой-
чивого прогресса, государство всег-
да готово подставить бизнесу плечо. 
На это и рассчитаны программы по-
ощрения инвестиций, реализуемые 
посредством Минэкономики и под-
ведомственного ему фонда. Агент-
ство поощрения экспорта и инвести-
ций выдает документы поощрения 
инвестиций, предоставляя тем са-
мым значительные преимущества 
компаниям и предпринимателям. 
Юридические лица и индивидуаль-
ные предприниматели могут пользо-
ваться действующими льготами для 
расширения своей инвестиционной 
деятельности, а также улучшения биз-

нес-среды и поддержки создания но-
вых промышленных предприятий.

Так, в течение семи лет со дня по-
лучения документа о поощрении инве-
стиций 50% дохода индивидуального 
предпринимателя и прибыли юриди-
ческого лица освобождаются от на-
логообложения. Кроме того, на осно-
вании подтверждающего документа 
освобождается от таможенных по-
шлин и НДС импорт машин, техноло-
гического оборудования и установок. 
Кстати, право на поощрение распро-

страняется только на новую технику 
и технологии, импортированные из 
зарубежных стран. А при осущест-
влении деятельности внутри страны 
предоставляется право на 7-летний 
льготный период с освобождением от 
имущественных и земельных налогов.

Но прежде инвестирующий пред-
приниматель должен выяснить, име-
ет ли он право получить подобные 
льготы. Для этого потенциальным 
претендентам на заветный документ 
следует прежде всего ознакомить-
ся со сферами экономической дея-
тельности, где они собираются раз-
вивать своей бизнес фактически за 
пазухой у государства. Не будет лиш-
ним определить минимальную сум-
му, связанную с размахом инвести-
ционного проекта, а также террито-
рию реализации инвестиционного 
начинания. И это в целом оправда-
но, ведь, оказывая посильную под-
держку, правительство предъявляет 
к бизнесу определенные требования. 

Обычно заявку от предпринимателей 
профильный фонд рассматривает за 
пять рабочих дней. При отсутствии 
недочетов и соответствии докумен-
тации установленным нормам, ско-
рее всего, вопрос будет решен поло-
жительно и эффективно. 

Преференции и льготы уже сыгра-
ли очевидную роль триггера в станов-
лении и развитии производственных 
и сервисных проектов большинства 
регионов нашей страны. Они стиму-
лируют развитие предприятий и вне 
специальных индустриальных и аграр-
ных кластеров. Однако наибольше-
го эффекта владельцы сертификатов 
по поощрению инвестиций добились 
в сочетании с режимом преференций, 
созданных в полусотне агропарков, 
семи промышленных парках и пяти 
промкварталах, а также запущенной 
летом прошлого года первой фазы 
производственно-логистической СЭЗ 
в Аляте. В дополнение к сказанному 
индустриальные зоны предоставля-
ют своим резидентам различные на-
логовые, таможенные, коммуналь-
ные и иные преференции, передавая 
в пользование готовую инфраструк-
туру и выход к транспортным ком-
муникациям. 

О том, что к делу подходят во все-
оружии комплексных мер, можно су-
дить по разработанной уже трехлетней 
стратегии стимулирования экспорта 
ненефтяной продукции и поощрения 
прямых иностранных инвестиций. 
А если прибавить к этому еще и при-
нятый после продолжительных попы-
ток Кодекс конкуренции, то можно 
смело утверждать, что дело принима-
ет иной оборот. Теперь инициатив-
ная прослойка отечественного биз-
неса будет еще активней. Не упустят 
возможности вкладывать свои капи-
талы в бурно развивающуюся отече-
ственную экономику и заморские ком-
пании. Поскольку на то и рассчитана 
принятая у нас стратегия привлече-
ния прямых иностранных инвести-
ций на 2021-2025 гг. Она преследует 
своей целью привлечение зарубеж-
ных компаний, вкладывающихся не-
посредственно в предприятия и про-
екты на территории нашей страны, 
а значит, готовых нести ответствен-
ность за их будущее. Ведь инвестор 
при подобном капиталовложении по-
лучает в свои руки еще и значитель-
ную долю в бизнесе, а также право 
принимать решения о перспективах 
его развития.

Текстильная промышленность 
- одна из основных отрас-

лей легкой промышленности, 
имеющая важное значение для 
экономики. В последние годы ее 
развитию в нашей стране уде-
ляют большое внимание. Какие 
же перспективы у этой отрасли 
в Азербайджане? 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Текстиль необходим в самых раз-
ных областях. Сфера применения 
его очень широкая - он использует-
ся при обивке мебели и транспорт-
ных средств, производстве бинтов 
и медицинских масок, для армиро-
вания бетона, ну и, конечно, из него 
шьют одежду и различные предме-
ты домашнего обихода. Среди веду-
щих мировых производителей тек-
стиля в первых рядах значатся Китай, 
Индия, Германия, Италия и Турция. 

Что касается Азербайджана, то 
нашу страну наводнил текстиль из 
других стран. Однако, по убеждению 
многих специалистов, мы имеем все 
предпосылки для того, чтобы увели-
чить производство текстиля. А это 
позволит не только «насытить» вну-
тренний рынок, но и экспортировать 
продукцию за рубеж. Что важно, 
так это наличие необходимого сы-
рья - хлопка и шерсти. Сейчас мы 
большую его часть, а также опреде-
ленное количество готовой пряжи 
и небольшую часть произведенной 
продукции экспортируем за рубеж. 
А ведь нужно наращивать произ-
водство и экспорт именно послед-
ней. Такое производство создает до-
бавленную стоимость, что, конечно, 
гораздо выгоднее. Азербайджан об-
ладает для этого всем необходимым  

ресурсным потенциалом. 
В стране успешно работает и за 

последние годы ощутимо нарасти-
ла обороты производства Бакинская 
текстильная фабрика, которая не-
редко принимает участие в различ-
ных текстильных выставках. Одна из 
разновидностей выпускаемой про-
дукции - спецодежда для работни-
ков разных сегментов. Продукцию 
данного предприятия экспортиру-
ют во многие страны, в том числе 
и в Россию. 

А в Сумгайыте уже много лет успеш-
но функционирует крупнейший в ре-
гионе Gilan Textile Park, который со-
стоит из прядильной, двух ткацких, 
двух красильных фабрик, швейной 
фабрики и фабрики по производству 
медицинских масок. В качестве ос-
новного сырья используется волок-
но, полученное из азербайджанско-
го хлопка. Там производятся пряжа 
для различных видов тканей, постель-
ных принадлежностей, хлопчатобу-
мажных изделий, полотенца, одеяла, 
специальная огнеупорная и водоне-
проницаемая одежда, униформа и т.д. 

Текстильное производство есть 
и в Гяндже. ОАО «Гянджа Текстиль» 
производит для внутреннего рын-
ка 700-800 млн метров бинта в ме-
сяц и не собирается на этом оста-
навливаться. В 90-е годы прошлого 
века предприятие, созданное в 1926 
году, пришло в упадок, но возроди-
лось благодаря поддержке государ-
ства. Сейчас в нем действуют шесть 
производственных цехов, где выпу-
скают преимущественно медицин-
скую нестерильную гигроскопичную 

вату, стерильный и нестерильный 
бинты, а также медицинские маски 
из стерильного бинта.

В стране также функционирует 
Мингячевирский промышленный 
парк, специализирующийся на про-
изводстве текстиля.  Открытие пер-
вых двух фабрик состоялось в 2018 
году. За девять месяцев прошлого 
года в нем было произведено про-
дукции на 54 млн манатов. Это на 
18% больше по сравнению с анало-
гичным периодом 2022 года. В пром-
парк по данным на конец прошло-
го года было инвестировано 159 млн 
манатов, создано более 500 посто-
янных рабочих мест, а также про-
изведено продукции на 268 млн ма-
натов, из которых 86% пришлись на 
экспорт. Кроме того, производство 

текстиля было организовано в Са-
атлинском районе, а также в Евла-
хе и Лянкяране. 

Все это говорит о том, что за по-
следние годы в этой сфере удалось до-
стичь значительного прогресса, поэ-
тому она стала вызывать у инвесто-
ров определенный интерес. Но есть 
еще «узкие места», над которыми не-
обходимо поработать. 

Эксперт-экономист Рауф Гара-
ев считает, что в нашей стране есть 
все необходимое для развития лег-
кой, в том числе текстильной, про-
мышленности. 

- В Азербайджане, - отмечает со-
беседник, - для этого создан соответ-
ствующий фундамент. В советское вре-
мя мы изготавливали немало одеж-
ды, правда качество пошива тогда 

часто вызывало нарекания. Однако 
были специалисты своего дела и мож-
но было бы развить эту отрасль, по-
ставив работу на современные рель-
сы в соответствии с требованиями 
времени. К сожалению, вместо это-
го она долгое время вообще не раз-
вивалась. А сейчас мы делаем пер-
вые шаги в этом направлении. Но 
в СНГ и тем более на международ-
ном рынке много как зарекомендо-
вавших себя, так и новых стран, ко-
торые производят и экспортируют 
текстиль и готовую одежду. Тут не-
мало конкурентов, в первую очередь 

Турция, в которой эта сфера очень 
хорошо развита. Потому следует 
провести анализ, мониторинг дан-
ного рынка, понять, какая продук-
ция на нем будет наиболее востре-
бованной и какую нишу мы можем 
занять хотя бы частично. У нас есть 
рынок для поставок, сейчас мы экс-
портируем продукцию в основном 
в Россию, Центральную Азию, Тур-
цию, есть возможности для поста-
вок в арабские страны. 

По словам Р.Гараева, надо уделять 
больше внимания развитию текстиль-

ной промышленности не только в го-
родах, таких как Баку и Гянджа, но 
и в сельской местности. 

- Например, в Газахском районе 
наладили производство мебели. Ду-
маю, что там можно открыть цехи по 
производству различных текстильных 
изделий. А в Сабирабадском районе 
раньше было предприятие по про-
изводству мешков, на котором в ос-
новном работали женщины. Но сей-
час оно не функционирует, точнее, 
используется как склад для хране-
ния овощей. А все потому, что вла-
делец набрал кредитов, которые не 
смог вернуть. К сожалению, не всегда 
речь идет об удачных примерах пред-
принимательства, но нужно стиму-
лировать тех, кто подойдет к делу от-
ветственно, - говорит эксперт, под-
черкивая, что в этом плане нужно 
перенимать европейский, в частно-
сти голландский, опыт. - В Нидер-
ландах тем, кто хочет наладить про-
изводстве в деревне, предоставляют 
налоговые льготы. Кроме того, боль-
шое внимание уделяется логистике. 
В европейские деревни удобно доби-
раться многими видами транспорта, 
созданы все условия для нормальной 
работы фабрик и цехов. Радует, что 
и наши предприниматели все боль-
ше внимания начинают уделять сель-
ской местности, тогда как еще отно-
сительно недавно у них в приори-
тете была исключительно столица. 
Это позволяет создавать новые ра-
бочие места, сельчанам нет необхо-
димости уезжать в поисках трудо-
устройства в города, а значит, не бу-
дет опустевших сел.

Под опекой государства
Год начался с поощрения бизнеса и инвестиций 

За восемь лет применения полезной прак-
тики сертификаты поощрения инвести-
ций получили сотни бизнес-проектов

Новая старая отрасль
У текстильной промышленности хорошее будущее

Надо уделять больше 
внимания развитию 
текстильной промыш-
ленности не только 
в городах, таких как 
Баку и Гянджа, но и в  
сельской местности 

В Национальной академии авиа-
ции (НАА) ЗАО «Азербайджан-
ские авиалинии» начала работу 
9-я Международная научно-прак-
тическая молодежная конферен-
ция «Февральские доклады-2024: 
творческий потенциал молодежи 
в решении аэрокосмических во-
просов», посвященная Дню мо-
лодежи Азербайджана и годов-
щине запуска на орбиту первого 
азербайджанского телекоммуни-
кационного спутника Azerspace 1.

В конференции, организованной 
Министерством науки и образования, 
Министерством цифрового разви-
тия и транспорта, Космическим агент-
ством Азербайджанской Республики 
(«Азеркосмос»), ЗАО «Азербайджан-
ские авиа линии» и Азербайджанской 
инженерной академией, приняли уча-
стие свыше 150 участников, представ-
ляющих более 30 научных и образова-
тельных учреждений, в том числе 17 
университетов, 9 исследовательских 
центров, институтов, государствен-
ных структур и ведущих компаний 
из России, Турции, Германии, Фран-
ции, Португалии, Литвы, Украины, 
Беларуси, Казахстана и Азербайджана.

Открывший конференцию всту-
пительным словом первый проректор 
НАА профессор Адалят Самедов за-
читал участникам конференции по-
здравительное послание ректора НАА, 
академика Арифа Пашаева.

За прошедший со времени послед-
них «Февральских докладов» год в жиз-
ни нашей страны произошло немало 
знаменательных исторических собы-
тий. Так, 20 сентября 2023 года в ре-
зультате антитеррористических ме-
роприятий, проведенных под руко-
водством победоносного Верховного 
Главнокомандующего Ильхама Алие-
ва, территориальная целостность и су-
веренитет Азербайджана были пол-
ностью восстановлены.

В нынешних «Февральских докла-

дах» в восьми секциях было представ-
лено более 150 докладов по актуаль-
ным проблемам аэрокосмической сфе-
ры, гражданской авиации, транспорта, 
ИКТ, аэрокосмического мониторин-
га, метеорологии, логистики, радиоэ-
лектроники, физики, химии, эконо-
мики и права.

Помимо научных дискуссий в про-
грамме конференции предусмотре-
но проведение «круглого стола» на 
тему «Наследие гражданской авиа-
ции и взгляд в будущее: экономиче-
ские и правовые вызовы», а также ма-
стер-классов на темы «Досмотр руч-
ной клади и багажа с помощью сканера 
X-ray», «Модернизация и цифровиза-
ция логистики в Азербайджане. Вы-
ход на новые рынки», «Стратегиче-
ское значение Зангезурского коридо-
ра», а также обширная презентация 
книги на русском языке «Междуна-
родные транспортные коридоры и ло-
гистические центры» (авторы: Балаага 
Керимов, Эльман Наджафов, Индира 
Асилбекова, Алпарслан Имамгулу).

На пленарном заседании высту-
пили министр цифрового развития 
и транспорта Рашад Набиев, генераль-
ный директор Института математи-
ки и механики Министерства науки 
и образования, член-корреспондент 
Национальной академии наук Азер-
байджана Мисир Марданов, первый 
проректор НАА профессор Адалят Са-
медов, заместитель министра науки 
и образования Фирудин Гурбанов, ис-
полняющий обязанности президента 
ЗАО «Азербайджанские авиа линии» 
Самир Рзаев, генеральный прокурор 
Кямран Алиев и в заключение - рек-
тор Бакинского филиала Московского 
государственного университета име-
ни М.В.Ломоносова Наргиз Пашаева.

На конференции также был про-
демонстрирован ряд видеопоздрав-
лений.

Международная конференция 
«Февральские доклады-2024» прод-
лится до 10 февраля.

ПЕРСПЕКТИВЫ
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